



自治労連新聞

ふりーじあ

本部 〒114-8508 東京都北区王子本町1-15-22 北区役所B1 全連協事務所内 (03)3907-5177

全国自治団体労働組合連合

ふりーじあ 第28号

発行日：平成29年4月

自治労連教部発行

自治労連ユース世代単組間交流会in周南市



【周南市役所前・伸びゆく徳山像】

平成28年11月26日（土）に全国8単組のユース世代の参加のもと交流会が開催されました。

平成20年度から中心市街地活性化施策の重点施策として整備を実施している徳島駅に集合し、御幸通りを散策しながら周南市役所に向かいました。

周南市役所では、櫻部執行委員長が挨拶を行い、周南市の成り立ちや最近のプロジェクトの様子（しゅうじやん市プロジェクト）などの説明がありました。

その後、今回実施するイルミネーションの飾り付けのためのグリーブ分けを行い、市役所本庁舎の前庭に移動して、イルミネーションの設置方法等に関する説明がありました。

平成28年11月26日（土）に全国8単組のユース世代の参加のもと交流会が開催されました。

平成20年度から中心市街地活性化施策の重点施策として整備を実施している徳島駅に集合し、御幸通りを散策しながら周南市役所に向かいました。



【周南市役所職員組合・櫻部委員長挨拶】

平成28年11月26日

山口県周南市

イルミネーション飾り付け体験

徳山動物園・周南市美術博物館

周南市役所職員組合青年女性部は、平成14年から毎年12月23日に開催される「周南冬のツリーまつり」に合わせてイルミネーションの飾り付けを行っています。

今年度のイルミネーションの飾り付けは、市役所前庭を3つのブロックに分けて設置をしていきました。イルミネーションの飾り付けは、市役所前庭を3つのブロックに分けて設置をしていきました。



現在はまちなかのコンパクトな動物園としての魅力が發揮できるよう大規模なニューアルを進めており、昨年リニューアル第一弾としてオープンしたるんちゃんやふるんちゃん」という動物たちとふれあうコーナーを催すなど、全国的にも特色のある取り組みをしています。

イルミネーションのワイヤーを固定しました。参加された皆さん、初めての経験の方が多かったです。イルミネーションの色合いや見え方などを工夫しながら設置しました。

他単組同士で協力しながらの共同作業を行いました。

周南市最大の観光施設で、昭和35年3月に開園した徳山動物園と隣接する美術博物館館の見学を行いました。



【徳山動物園での集合写真】

イルミネーション見学・懇親会

美術博物館を見学の後、徒步で市役所前庭まで移動し、皆で飾り付けを行つたイルミネーションの点灯式を行いました。少し遅れて点灯するというハプニングもありましたが、無事に点灯し「ナイアガラの滝」を背景に全員で集合写真を撮影しました。



【周南市役所職員組合青年女性部一同】

周南市街地も同日にイルミネーションの点灯式が行われ、メイン会場である青空公園を通りて懇親会会場へ向かいました。ユース世代の皆さんと一緒に飾り付け体験をしたり、食べたり、飲んだりの1日で青年女性部一同、大変楽しい時間を過ごすことができました。「参加いただいた皆さん、本当に有難うございました。また機会がありましたらぜひ周南市へお越し下さい。



イルミネーション点灯後 全体集合写真

【親親会会場】

連載

すぐに役立つ地方公務員のための法律豆知識

支払命令の権限を持つているのは長(自治法149条2号)であります。支払の権限を持つているのは会計管理者です(自治法170条2項1号)。しかし、判例では、「(二)」という権限職員とは、長等の法令上の権限を有している者ではなく、支払等についての専決権(決裁権)を持つている課長等のこととを指すとされています。賠償規則の対象となる職員は、課長補佐や係長等です。

実際にミスをした担当職員は、賠償責任は負いません。ミスを恐れて萎縮し、非効率な仕

当職員が源泉所得税の支払いを忘れていたことによる延滞税の発生」を例として、支出に関する事務処理上のミスをする自治体に損害を与えた場合の職員の賠償責任について解説します。

〔賠償額の決定方法〕
課長等の賠償額は、その監
責任によつて決定されます。
賠償責任を負わない者（実際
スをした職員、賠償規則がな
場合の係長等）の責任分は、
長等には加算されません。

て、大半の自治体では、監督責任を限度として課長等の専決処理ミスにおける賠償責任を負います。

るとは評価できないので、この賠償命令制度の対象となるはず、賠償責任を負います(民法709条)。

はなく、賠償責任自体が発生しないのです。

事ぶりにならぬよ」とするためです。そもそも、「ミスは避けられない」誰にでもあり得る「こと」と「いつ理解もこにはあります。賠償命令の制度は民法の不法行為(過失責任)の特例です。ミスをした担当職員

権利を主張する資格を得るために②
～支出ミスにおける職員の賠償責任～

法務研修講師（北九州市職員）森幸一

仕事の上でミスを防ぐことは、私たち自治体職員がもつとも留意しなければならない事柄です。しかし、ミスをした職員に根拠のない賠償を強要することは、正當化される理由はありません。

【賠償における現状と課題】
民間企業においては、「従業員は賠償責任を負わない。」といつ制度はありません。しかし、裁判例では従業員への賠償命令は、ほとんど認められていません。従業員の働きで利益を得ておきながらミスによる損害は賠償させる、というのではなく、まるで「ブラック企業」だからで

一方当事者が被る者である自治体の意思だけで発生させるという極めて特別なしくみです。これが民間との違いです。趣旨は、ここまで説明してきた賠償責任の限定を見返りとした早期の賠償の完成です。

150万円については誰も賠償責任を負いません。

第14回 ユース部全国代表者会議開催（名古屋市）

平成29年2月4日(土)から5日(日)にかけて、愛知県名古屋市において、全国の加盟単組から21名が参加のもと「第14回ユース部全国代表者会議」を開催しました。

愛知県新城市の取り組み「若者政策」



【新城市役所の方々】

今回は、愛知県新城市役所の方々を講師にお招きして、新城市が取り組む若者政策について勉強させていただきました。新城市は近年の情勢から消滅可能な都市になることが予想され、現状を開けるために市独自の政策として若者世代の様々な声を反映させるための取組みを始めました。単に若者の意見やアイデアを聞くだけではなく、しっかりと政策につなげていくために「若者議会」と銘打ち、制度の条例化や議場を使っての提言などを行うよう環境を整備されました。

平成27年度からスタートしたこの事業は、高校生以上の若者世代が参画し、様々な調査や議論を重ねて年度後半に市長へ政策を提言しました。その提言内容に沿っていくつかの事業は予算化され、平成28年度に実施（実現）されています。

このような取組みは全国的に珍しく、ぜひ私たち自治労連のユース世代にも今後の業務に活かせるようにと考え、今回の内容を企画するに至りました。

今以上に戦力となる

職員を目指して

研修の大半は新城市的皆様の説明を聞いて学ぶかたちでしたが、後半には小グループに分かれての意見交換も行いましたので、新城市的取組への理解も深まり、また自分の自治体ならどうするかといった視点も持つことができたと思います。



ユース代表者会議に 参加して

岡南市役所職員組合

柳井 沙織

新城市の方から若者議会の話を聞き、若者が活躍できる場を市の政策としてされている」とも面白いと思うが、若者たちが若者議会の一員としてかかわっていくことで、普通に過ごしていたら出会えないような人「出会える」と、同じような思いを抱いている人の存在に気付ける」と、そして、若者一人ひとりが成長できることが、面白いと思った。

今回の研修会で、いろいろな立場の人、同世代で頑張っている人たちと話をすることができた。他の市町の取り組みを知り、いろいろな思いをもつて組合活動をしている人たちの思いを聞くことができ、岡南市役所職員組合の若手に、もっと幅広い視野をもつていろいろな人とかかわってほしいという思いを抱くようになった。

私自身、組合に入っていたいなかつたら、この研修会に参加していかなかったら、出会えいなかつたかもしれない人たちとのつながりができるので、また可能な限り、研修会に参加していきたいと思う。

初めてまして 西都市役所職員組合の楠瀬と申します。よろしくお願いいたします。
ユース代表者会議1回目は、愛知県新城市が取り組んでおられる若者会議についての説明があり、市民、とりわけ10代20代の若い方の意見を市政に反映させるためにはどうすればよいのか、その方法等をグループワーク形式で学びました。

【グループワークのようす】



た。グループワークでは、それぞれの自治体がかかる課題を出し合い、問題解決にむけて白熱した議論が展開されました。

新城市が取り組む若者会議は、若者が住みたいと思えるようなまちづくりを目指し、16歳から29歳の市民を対象に参加者を呼びかけ、集まつた高校生や大学生、一般の方など約20名の若者が主役となって様々な政策立案を行い、一千万円の予算の使い道を考えるもので、実際にすばらしい成果を上げている取り組みもたくさんあるそうです。少子高齢化が進むなか、私も若者世代に目を向けたこの新たな斬新な取り組みはとても参考になり、是非西都市でも実現できないか考えてみようと思いました。

ユース代表者会議2回目は名古屋城見学を行いました。（はじめて生で見た「金のしゃちほこ」きれいに写真で撮ったつもりが雨でぼやけていて残念。）初めての名古屋でしたが、名古屋のシンボル川家が居城した名古屋城の雄大さには圧倒されました。（はじめて生で見た「金のしゃちほこ」きれいに写真で撮ったつもりが雨でぼやけていて残念。）

も見学できて思い出深いものとなりました。

